

La Libertad

SUSCRIPCIONES

El pago adelantado.
Madrid, mes, UNA peseta.—Provincias, trimestre, CINCO.—Extranjero: Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DOCE.—Cuba y Puerto Rico, trimestre DIEZ.—Filipinas, trimestre QUINCE.

25 ejemplares, 75 céntimos.

OFICINAS

Barquillo, 45, ent.º dech.º
Director: D. Javier Betsón.
Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Canmartin, 61, director: Mr. Lorette.—Anuncios y correspondencia en España al Administrador Telf. 4181.

DOCTORES VIETA, Dentistas Americanos, Espoz y Mina, 1.
Sistema especial de dentaduras postizas, garantía en los empastes y orificaciones, por nuevo método.

EL RIOJANO, Confeitería, Mayor, 12.
Postre variado cada día.
Sabado: Merenguitos de café.

LA LIBERTAD

NUESTRA SALUD

¡Oh noble ideal que nos inspira y nos guía! Andar por esos mundos de Sagasta... y no se tome por simple la frase—no pocos fusionistas sin conciencia, y empeñados en la empresa difícil de demostrar a las gentes de sano entendimiento, no conurbado ¡ah! por los ríos de Balaguer ni por los discursos, digamoslo así, de Caplepoint que el Sr. Castelar es el único hombre capaz de salvar de su presente crisis la Hacienda—no la retórica—española.

Causa verdadera pavora pensar que a la hora presente, aspiren al papel delicadísimo de economistas impecables, los más románticos soñadores que en la política española se conocen.

El Sr. Moret maneja con habilidad de prestigioso los adjetivos catalogados en el Diccionario de nuestra lengua. El Sr. Castelar, a su vez, es un economista... de artículos que goza suprimidos en los sendos trabajos por el dedicados al estudio de las dificultades económicas presentes.

Ambos ilustres oradores que saben muchas, pero muchas cosas desconocidas por el vulgo, hanse propuesto hablar de cifras y de dendas con empuños dignos de mejores y más bien empleadas eficacias.

A tal intento, en las columnas de *El Liberal* el uno, en las de *El Globo* el otro, y en las de *El Imparcial* ambos, dicen cosas extraordinarias, por ser impropias de sus extraordinarios talentos.

¿Qué tiene, con efecto, que ver con los arañales de aduanas, ó con los tratados de comercio, el hecho que se anuncia de la conjunción de los inverosímiles republicanos posibles, con las abigarradas huestes que obedecen la blanca suave voz de mando del Sr. Sagasta? ¿Qué remedia, ni como el estado de nuestra Hacienda, la circunstancia de ponerse en disponibilidad de ser ministros algunos de los contadísimos amigos políticos del Sr. Castelar?

La exportación de nuestros caldos ganará algo con que el Sr. Abarzuza, por ejemplo, pueda vestir delante de S. M. el uniforme de ministro y jure el cargo de consejero responsable, puesta la diestra mano sobre los Santos Evangelios? ¿Bjara por tal causa, el descuento de los cambios? ¿Se cotizará, con tal motivo, a mejor precio, nuestra amortizable? ¿Tendremos más oro en las cajas del Banco y en las arcas del Tesoro?

Se definirá si quiera el pensamiento—caso de que tal pensamiento exista—del llamado partido liberal fusionista en lo que a las cuestiones económicas se refiere?

No sabemos, con verdadera sinceridad sea dicho, que se proponen los que, al surgir por conflictos económicos causados por la anterior administración fusionista, traen a cuento, con añejos arcaísmos, las actitudes posibles de los amigos políticos del Sr. Castelar. Ello, sin duda, obedece a planes comenzados con temerosas y aún no adivinadas intenciones malévolas para la agrupación en que militamos.

Pero, aunque así sea, porque de otro modo no tendría explicación posible, pierden el tiempo y gastan la paciencia en balde los que obran de tal suerte.

¿Qué pueden ofrecernos, al presente, para remediar nuestros apuros económicos los amigos del Sr. Castelar, en el mismo momento en que, cansados de hacer vida política romántica se aprestan a venir al mundo positivo en que viven las gentes que no se alimentan de ilusiones, ni viven de esperanzas ni medran con liricos deseos?

Ni en el orden público, en el que, según confesión pública del Sr. Castelar, no resta nada que hacer por ahora, ni en el administrativo, contenido únicamente con la paz de que felizmente disfrutamos; ni en la política exterior, ni en fin, en orden alguno de la vida pública, se sienta la necesidad de que suban las escaleras del régio alcazar, del brazo de los fusionistas, los amigos eximios del Sr. Castelar, bastantes patriotas para no hacer ni intentar siquiera calaverata republicana y bastantes prudentes para no estorbar, con empeños nocivos a la salud de la patria, la obra en que todos los buenos españoles estamos porfiradamente comprometidos.

Verdad es que nos suponen en términos de mal incurable y, por en de crónico, posibilistas y fusionistas.

Así debía esperarse de quienes apelan a todos los recursos imaginables, para acriminarnos y reducirnos a la esclavitud de servidores y satélites suyos.

en que está empeñada la honra del partido conservador, tan fecundo en buenos hechos cumplidos como el Sr. Castelar en hermosas y no realizadas ofertas.

Si hay alguien que crea lo contrario, si hay quien estime que los billetes de Banco pueden trocarse en sinécdoques y que el oro se gana haciendo los maravillas de inspiración en el desierto del Sahara, ese alguien merece... ser nombrado, socio honorario, a perpetuidad, del círculo en que los amigos del Sr. Sagasta se reúnen, ingresando en él, junto a los escarpates de la plata Meneses.

Nosotros, y con nosotros el país, no somos de esos, preferimos la realidad prosaica y útil a los ensueños vanos de la loca fantasía y las plásticas realidades, a la vulgar existencia necesaria, a las hiperboles de los soñadores para quienes el laúd de un trovador feudal, es cosa de calidad más inmediata y fecunda que un panecillo, cuando de satisfacer el hambre se trata.

Como nosotros pensamos, y con nosotros está el buen sentido, que sólo visita de incógnita las regiones en que el Sr. Sagasta vive.

Gracias a los vivimos felices, sanos y contentos, sin peligro de padecer las enfermedades, que sentíamos fueran de curación imposible, que aquejan al partido fusionista.

MADRID

LOS TEATROS Y EL PÚBLICO

Ardua empresa, casi imposible de acometer con probabilidades de éxito, es la que hoy nos imponemos, de ser señaladores sencillamente de faltas y vicios fáciles de corregir.

El teatro español de la antigüedad fue una gloria nacional y un asombro del mundo; hoy es una cosa muerta. ¿De qué nos sirve tener un Enegaray, un Núñez de Arce, un Sellés, un Tamayo, si estos no escriben, no ya por la edad, como el vate Zorrilla, a quien sería inhumano pedirle que trabajara a los setenta y pico años, sino porque la obra que más durase en carteles no pasaría de la 30ª representación, no por falta de interés de los actores, sino por dejadez del público?

Da pena y rabia tener que sufrir de obras teatrales en el extranjero, ó representadas en las plazas, españolas, y da pena y rabia por la convicción que tenemos de que, aquí, en esta España que llamamos patria sin razón, porque no lo es, sino dormida, hay por lo menos tantos hombres dignos de hacerse aplaudir como al extranjero.

Por ventura está muy lejána la época en que se reunían en el saloncillo de un teatro, en una misma noche, Vega y Hartzenbusch, Rivas y Martínez de la Rosa, García Gutiérrez y cien más?

Acaso una nación, que desde los tiempos mas remotos cuenta como hijos suyos sabios, literatos, poetas, pintores y todo género de eminencias, puede en medio siglo caer tan bajo?

La nación que cuenta entre sus hijos a Séneca, Murillo, Velazquez, Romea, Rafael Calvo, Cervantes, Mateo Alemán, Sproncada, Lope, Zorrilla, Mena, Rivas, Beckquer, Luis de León, Rivera, Tiso y muchos más, pues me comprometo en media hora a encontrar doscientos nombres que, siendo españoles, sean orgullo de la patria y honra de la humanidad, puede caer en el abismo sin fondo en que nos derrumbamos?

¡Ah! de ninguna manera. Cada español, dentro del medio en que se agita, debe trabajar por la patria: el guerrero, con sus armas; el artista, en su arte; el escritor, con su pluma; el hombre de negocios, en ellos; la mujer y los sacerdotes, con sus oraciones.

Los tiempos son de prueba. En medio de esta desolación universal, de este estrépito que nos asorda, de esta humanidad que se desbanda debemos luchar y poner en salvo a la patria.

Nosotros, en el terreno que nos está asignado, cumpliremos bien y fielmente la obligación que nos imponemos, sólo con la esperanza de que algún día, en medio de la carrazón que nos envuelva, veamos un rayo de luz.

En la esfera del arte, y sobre todo del arte escénico, hay mucho que hacer, y no se hace por miseria, y los que recuerdan para disculparse lo de

El vulgo es necio, y, pues lo paga, es justo hablarle en necio, para darle gusto. No saben pensar como se debe.

No somos críticos, y por tanto no mortificaremos. No somos satíricos, y por esto, no ofendemos; tenemos únicamente un buen canal de notas y datos, y sobre todo deseos de agradar y servir a la patria.

Triste es ver morir a una persona, no solamente por el muerio, sino por la reflexión egoísta de hoy por ti, mañana por mí, pero mucho más triste es ver, como se va apagando el esplendor del teatro nacional, pues no solamente mira el teatro, sino la tradición excelente que le pertenece, la gloria nacional, y al mismo tiempo quedan sin pan innumerable personas.

Para no cansar a los lectores, haremos estos artículos muy espaciados, a menos que no se dignen mandar otra cosa a su servidor devotísimo.

EL BARRIBILLO DEL AVAPIES

EMPAREDADOS

El Sr. Cos-Bayón no niega que en los presupuestos próximos haya déficit. Esto le extraña a un periódico liberal. Se comprende. Los liberales negaban siempre eso del déficit. Pero le aumentaban a tal punto, que nos dejaron 3.000 millones de reales y de trampa.

El Sr. Silvea no niega que los ingresos no quieren reconocer a Alfonso XIII. Se explica. A los ingresos no les reconoce nadie condiciones para nada. Y ya se sabe lo que es la nostalgia de la nulidad política.

Dice *El Imparcial* que el Sr. Silvea no puede ser como quiere. No lo crea el apreciable colega. El Sr. Silvea es como quiere ser, y como es. Por eso da tan poco gusto a los correccionarios del Sr. Sagasta.

Un diario, hablando de la crisis, pregunta: ¿todavía no? Todavía no, compañero. Y se explica. Nunca llueven las carteras y las crisis a gusto de todos.

Afirma un periódico que hay ministros que tienen el cuerpo en el Gabinete y el alma en la oposición. Juraríamos lo contrario, pero no nos extraña que eso se diga por nuestros enemigos. Porque las oposiciones tienen el alma rota y el diablo en el cuerpo.

Dice *El Liberal* que los conservadores están defendiendo la última trincherita. —Sí, la última trincherita abandonada por nuestros enemigos.

Un colega republicano dice que «mañana será otro día». —Sí otro día... de la semana. Pero para los republicanos un día como todos los demás.

Afirma un colega de la mañana que el señor Silvea ha perdido la serenidad. Usted dispense. Eso no es exacto. Pero si lo fuera, estamos seguros de una cosa. La serenidad del Sr. Silvea no se encontraría en la casa de los fusionistas.

Nuestro apreciable colega *El País*, habla de «la revolución». Hace muy bien, el órgano del Sr. Ruiz Zorrilla. Eso debe quearse en dicho. Hablar por hablar.

Se dice, que dicen que han dicho por ahí, que el Sr. Castelar ha dicho que no puede ser Gobierno con la Monarquía. Es verdad. Ni con la república. También es verdad.

De un colega simpático, en la sección que titula *Resumen del día*: «El presidente del Consejo estuvo ayer en la presidencia a visitar al Sr. Cánovas del Castillo.» Cosa parecida nos han dicho a nosotros del Sr. Alba Salcedo. Que estuvo ayer en la calle de la Puebla a visitar al director de *El Diario de Madrid*. Uno y otro estuvieron, después de sus recíprocas visitas, de acuerdo perfecto consigo mismos.

Dice *La República* que se habla de un ministerio... puente. No es eso. Se habla de un ministerio río... revuelto. En los círculos de los pescadores republicanos.

Titulo del editorial de *El Demócrata*: «Don Venancio González y la cuestión económica.» Aquí del comentario del Dios Momo: «No falta sino el demonio para estar junto al infierno.»

CRONICA EXTRANJERA

Empresa peligrosa. Con verdadero arrojo, un francés, ha emprendido un viaje de placer, que es muy probable ponga en grandes riesgos. Este viaje, con seguridad que si llega a realizarse totalmente, formara época en el yachting europeo.

Recursos de un empresario. El Sr. Ballet, que en París creó los «Bufos del Norte» dándole la importancia de un verdadero teatro, acaba de conseguir para ellos una sucursal en el mismo París.

Copiar la organización de los dos teatros de Montmartre y de las Batignolles, que además de tener dos cuadros de artistas poseen un repertorio, con el que logran montar una obra nueva cada quince días; el empresario, Sr. Ballet, ha enajenado en la plaza Clichy un nuevo teatro, que ha bautizado con el nombre de Teatro Moncey.

Con esta doble jugada, el empresario se propone que cuando una obra se haya gastado en los Bufos del Norte, y la curiosidad del faubourg Saint-Denis, se acaba, trasladará la obra al teatro Moncey, y llevar la de la plaza de Clichy, a las alturas del faubourg Saint-Denis.

Mujeres condecoradas. Durante el imperio fueron condecoradas en Francia con la Legión de honor seis mujeres, y 33 durante la República. De estas mujeres 25 han sido religiosas. Entre las agraciadas laicas figuran: 1852.—La señora Abigot de Ragis, por la defensa de la Alcaldía de su pueblo, del ataque de una cuadrilla de malhechores. 1865.—Rosa Bonheur. 1875.—La señora Julieta Dodu, por su bizarro comportamiento durante la guerra. Antes le había sido concedida la medalla militar.

1891.—Señora Larrouthot, cantinera de los franco-tiradores. 1836.—Señora Diaulafoy, expedicionaria y exploradora del Africa. 1838.—Señora Maria Laurent, artista dramática. 1890.—Señorita Elisa Lemonnier.

Select Théâtre. Anteayer se inauguró en París el *Select Théâtre*, con un gran lleno, gracias a los carteles que anunciaban la presencia en escena de la diva española señora Elena Sanz, quien debía cantar el dúo de *Samson y Dalila*, la *Pasión* y la *Morena Trinidad*.

Desgraciadamente para el público, una ligera indisposición de la senora Sanz le impidió tomar parte en la función. El público, tan pronto como la misma artista manifestó que no la era posible cantar, abandonó en su mayoría la sala, representándose la función ante un corto número de espectadores.

La función terminó con la exhibición de una troupe española.

Ladrón vicioso y ladrón caritativo. Carlos Prédas es un hombre lógico; si roba, aprovecha lo robado para sus placeres, y sus diez y siete años se ven bien festejados con flecos nocturnos, guapas mozas y buen vino.

Su hermano Ernesto Prédas que sólo tiene quince años, es también un refinado bribón, pero lógico consigo mismo. Estos dos individuos, que se hallaban en calidad de dependientes en casa de un hábil fabricante de carnes, de París, residentes en la calle d'Aboukie, hacia ya tiempo, que con extrema habilidad, se dedicaban a robar a su principal las ballenas que empleaba para su industria.

Ernesto, cuanto sacaba de las ballenas robadas, lo entregaba religiosamente a los asilos de noche, y distribuía en obras de caridad. Juegas y caridad han costado al fabricante Sr. Weill más de 12.000 francos, y más le hubieran costado, a no ser que la casualidad viniese a abrirle los ojos.

Antonio Rubinstein. Después de una larga excursión artística, ha regresado a San Petersburgo, el célebre compositor Antonio Rubinstein.

Durante el verano, se ha ocupado mucho el maestro de composición, habiendo terminado su gran ópera «sagra la *Mosca*» en ocho partes, de las cuales ya han sido publicadas las seis primeras.

Además de esta ópera, ha escrito Rubinstein seis romanzas, y un concertante para voces de mujer. Rubinstein pasará en Rusia las fiestas de la Pascua, trasladándose después a París, donde piensa establecerse.

Sport Atlético. Jack y Bill-Slavin, se presentaron en la noche del día 16 en el *Miney's Theatre*, de Nueva York lanzando su universal cartel de desafío.

Slavin es nada menos que el vencedor de Frank-Fabian, de Bos on. El empresario de Jackson, ha recibido del Nacional Sporting Club, de Londres, la aceptación de las condiciones impuestas por Jackson, para su desafío con Slavin. El California Club, ha ofrecido a Jackson para su encuentro 12.000 dollars. (Y luego hablan por esos mundos de Dios de nuestras corridas de toros!)

PALABRAS Y PLUMAS

¿Era hombre ó mujer? He aquí una pregunta que indudablemente, y con razón, puede parecer extraña. Háblase de una persona y surge la idea de si aquella persona, que duermes ya el eterno sueño de la muerte, era un hombre ó una mujer. No es que precisamente haya quien pueda dudar de su sexo puesto que cosas hay, y entre ellas se cuenta esta, que no ofrecen duda alguna, sin necesidad para que todas las que pudieran haber desaparecido, de un examen de la materia que después de todo no ha de ser el objeto de mi artículo.

errores y que estos se marcan a veces en las personas con tal intensidad que son una pública denuncia de que también las leyes naturales se quebrantan.

Surge en mi mente la pregunta con que encabezo este trabajo, si tal puede llamarse, al recuerdo de aquella mujer que nació en París en 1804, que tanta gloria alcanzó para sí con sus obras, que engendricieron a la literatura francesa, mujer a la cual no todos conocen por su nombre femenino, pero a la que ningún francés ni fuera de ella, hay muchas personas aficionadas a las buenas letras que no la conocen por Jorge Sand.

Yo, por ejemplo, francamente lo confieso, durante algunos años, después de conocer al genio de esa mujer, estuve en la inteligencia de que al decir Jorge Sand se trataba de un célebre escritor literario, que en el presente siglo han dado al mundo los nuevos moldes de la literatura que vino a desterrar a aquella otra de los tiempos pasados, tan estraña y profunda, que no todos nos sentimos hoy capaces de penetrar en ella hasta encontrarle el bello que en sí encierra.

Y al creer yo que Jorge Sand era un hombre y no una mujer, nada encontraba en sus obras que no fuese consecuencia de un privilegiado talento, de una fantástica creadora y un sano romanticismo.

Pero llegó un momento en que a ciertas indicaciones, al fijarme en ciertos detalles, de esos que con la lectura pasan desapercibidos, pero que se revelan con el estudio, no pude ya por menos, y pregunté a quien yo podía suponer enterado:

«¿Era hombre ó mujer?» Y con que sorpresa supo que al decir Jorge Sand no se trata de un varón de bigote roto, de ceñida frente, ni de terrible mirada; no sino que se trata, según un grabado de Calamatta, que fue obtenido a la vista de un cuadro tomado del natural por Ary Scheffer, de una mujer muy hermosa a la edad de treinta y seis años; de ovoidado rostro, dibujado por correctas líneas, de ojos firmes y guardadores de singular expresión romántica ó soñadora, de levantado seno y apartados hombros, esbelta talle y conjunto distinguido, que daba un aspecto a aquella mujer singular, lo suficiente para convencer al mas entregado a la duda, de que una mujer era Jorge Sand, y no un hombre, como yo en un principio creí y muchos otros conmigo.

Pero conocidas sus obras y sabida su biografía hasta el principio del último tercio de su vida, ¿no surge de nuevo la duda, no ya en el retiro de lo físico, sino al modo de ser, de si Jorge Sand respondía ó no con el suyo a la cualidad femenina que en el traje llevaba señalada?

Aquella niña que allá por los años 1812 al 14, correteaba por los bosques próximos al castillo de Nohant, alternando en sus juegos infantiles con los chicleos hijos de los aldeanos del conde de Berry, mostrando una independencia de carácter tal que en ocasiones si sus proposiciones no eran aceptadas por los muchachos les abandonaba, entregándose ella sola a otros juegos, y haciendo lo más asombrado de los que ellos empuñaban.

Aquella muchachuela, de quien ni su madre ni su abuela, pues su padre había muerto en 1808, podían hacer carrera, porque ella, no podía sujetarse a otra cosa que a discutir por los bosques, con la libertad de las aves, que al oír sus gritos veía alzarse; no podía ser una niña, aunque la Naturaleza lo hubiera así dispuesto; imprimiéndole formas femeniles.

En aquel carácter infantil, determinado por los sentimientos generosos de los grandes hombres, por el espíritu de observación de los hombres pensadores, por las muestras de admiración hacia lo bello, de los grandes poetas; aquel carácter, digo, no podía ser el que se estaba formando para una mujer, sino el de un hombre del porvenir.

Pero en aquel corazón de niña había un héroe, no una heroína. Coramba era para Jorge Sand un héroe inventado por ella, pero al cual creyó capaz de las más grandes heroicidades, de las pasiones mas vehementes, y los hombres no sueñan jamás con héroes muy valientes ó muy enamorados. En el corazón del hombre, sobre todo a la edad que por entonces contaba Jorge Sand, surgen figuras de mujeres hermosas y nacidas para el amor únicamente; a estos engendros presta el hombre adoración, nunca a un héroe a quien llega a venerar, pero no a querer con el amor de Jorge Sand hacia Coramba.

A ningún Murillo se le ocurrió una cara de Cristo bella hasta la ideal; pero en cambio ¡qué hermosa! Concepción de ojos azules y rubia cabellera, soñó su fantasía, y trasladó al lienzo su pincel.

En Jorge Sand, no analizó sus obras sino su persona; se ven pugnando los sentimientos de la mujer con la rudeza del hombre; se ve un corazón femenino latiendo sin cesar por algo desconocido, pero que encierra de los amorosos, algo de romanticismo; pero se ve también todo esto aniquilado por una espontánea aversión a la sociedad en que vive, por una especie de insurrección de sí misma, contra la ley social que la obliga al recato de la doncella, y que la vea entregarse a los desenfrenos de la juventud bulliciosa, a las pasiones sensuales a fuerza de valor ó rasgos varoniles.

Hay en el cerebro de Jorge Sand crisis verdaderamente opuestas al sexo de la que piensa con él, y otras que, como a la mujer más romántica, de gustos más en el fondo de un corazón de mujer formados, le llevan en el claustro de un convento de París a los 17 años de edad, a arrodiarse a los pies de Jesucristo apostando ya de Coramba, y a ofrecer su existencia en aras del Crucificado, y a somer con la vida monástica y con la contemplación de las maravillas que entonces admira como gloria de Dios únicamente.

Pero la vemos en el mismo convento turbando la paz ordinaria del retiro, subyugando a las otras e lucandias y dando ocasión a ser despedido de aquella mansión de religiosas, y entonces se nos presenta, no ya la chiquilla vivarachita y de alegre genio, que hace más adorable su hermosura, sino diferente, de irascible carácter y genio indomable, más a propósito que para el seminario, para empunar el fusil y bañarse en primera líia en el momento de somer la fortaleza rabada.

¿Es una mujer la que vive en un humbruno y monta a caballo y recontra los bosques de Nohant sin otro acompañante que un joven

alleano; la que se abisma en las obras de historia y filosofía, la que devora las doctrinas del filósofo de Ginebra...

No será tal vez un hombre la que en un momento de desesperación llaya al caballo que monta, a todo galopar a precipitarse en un abismo tenebroso y profundo...

durante su matrimonio si que se reveló la mujer; entonces fue cuando dió prueba inequívoca de serlo. Fue madre de un niño y una niña, y bien conocido es el dicho del poeta español de que...

Los hombres no sirven para madres y aún apenas si valen para padres. No considero las obras de Jorge Sand como capaces de engendrar la duda de si era mujer u hombre...

Peró convenció ya de que era una mujer Jorge Sand, como lo está todo el mundo, y después de haber estudiado detenidamente su biografía y muchas de sus obras...

La luz eléctrica, filtrándose por entre las plantas que adornan la mesa y reflejándose en el espejo del centro, sobre cuya tersa superficie alzanse esbeltas figuritas de Sajonia...

La señora marquesa de Squilache, obsequia esta noche con un banquete al señor conde Pecci, sobrino de S. S. León XIII. Asistirán también la marquesa de Bueno...

La luz eléctrica, filtrándose por entre las plantas que adornan la mesa y reflejándose en el espejo del centro, sobre cuya tersa superficie alzanse esbeltas figuritas de Sajonia...

SILUETAS DEL DÍA

El amor por el teléfono.

No es de hoy la invención del teléfono aplicado a las artes amorosas, y tan no es de hoy, que antes de que Edison pudiera pensar en su teléfono eléctrico...

El teléfono de caña ha sido desterrado ya e indica supina pobreza su uso. Ya la industria los ha proporcionado de metálicos cilindros de esmerada confección...

En estos días últimos se va viendo la aceptación que esta arma terrible contra la paterna vigilancia ha logrado entre los individuos que actualmente forman las huestes del día vendado...

El teléfono de cañutos usado por las amantes del día para enterarse con la niña de sus amores, con la mujer o la chiquilla, que preside todos los actos y los sueños de su existencia...

Es el tamborcillo del teléfono que á tientas, como si estuviera cazando moscas, puede coger al fin entre sus manos y joh dicha! en un hueco viene un billete perfumado de papel...

—¿Me quieres mucho, mona mía? Te has acordado de mí pregunta él como quien está tocando, piensó en el patio de un cuartel.

—Y a partir de aquí, una serie de piropos y protestas de amor, y castillos aéreos de próxima felicidad.

—Mi papá, dice que en cuanto te vea, te pega dos puntapiés en... —Si ya me figuro donde; casi todos van a parar al mismo sitio.

—No te puede ver, porque dice que tú me sacas de mis casillas.

—Si, ya te he dicho muchas veces que tu padre es un bosta, incapaz de comprender la pureza de nuestro cariño.

—Es verdad, mi papá es insensible.

—Es un animal.

—Y he aquí, de cómo el teléfono es un arma terrible para los padres.

Sin el uso de su máquina aparato no pueden decirse tales cosas, porque los vecinos se enteran y puede fracasar el plan mejor combinado.

Pero con el teléfono es otro asunto.

El teléfono guarda fielmente los secretos y todo queda entre ella y él. Oh, prodigio de los adelantos, invención que a primera vista parece baladí, que agradecidos deben estarle los amantes contrariados...

J. McNiz de Quevedo.

LA VIDA ARISTOCRÁTICA

Las Isabelas.

Larga era la lista que ayer publicaron los periódicos con los nombres de las damas aristocráticas, que llevan el de la reina de Hungría. Muchos salones se abrieron inaugurando la serie de recepciones vespertinas...

La condesa de Superunda, cuyos salones sólo se abren dos veces al año (el día de San José, santo del conde, y el de ayer, santo de la condesa), enseñaba a las numerosas personas que acudían por la noche a felicitarla...

No fueron en menor número las que se reunieron en casa de la marquesa de Aguilera Real, en la de la marquesa de Romero de Tejada y en la de la condesa de Via Manuel.

La duquesa de Ahumada y la marquesa de Hoyos, no recibieron a sus amigos.

La señora marquesa de Squilache, obsequia esta noche con un banquete al señor conde Pecci, sobrino de S. S. León XIII.

La luz eléctrica, filtrándose por entre las plantas que adornan la mesa y reflejándose en el espejo del centro, sobre cuya tersa superficie alzanse esbeltas figuritas de Sajonia...

LA REVOLUCIÓN DEL BRASIL

(Por telegrafo).

Según despachos de Rio Janeiro, las poblaciones de Santo Noel, Parima, Cruzalta y Bresil se han adherido al movimiento insurreccional. También lo han hecho cinco buques de la escuadra...

Los demás estados se hayan tranquilos y los rumores de haberse sublevado también Pará son inexactos.

Los despachos de Nueva York dicen que el periódico El Herald continúa publicando telegramas de Buenos Aires, según los cuales la junta revolucionaria de Rio Grande ha adoptado severas medidas contra las personas que propalan falsas noticias sobre la revolución.

Añade que varios individuos han sido encarcelados y otros fusilados. Las disensiones entre los mismos insurrectos siguen aumentando.

Según otros despachos que también inserta El Herald de Nueva York la junta revolucionaria de Rio Grande continúa alistando y equipando nuevos refuerzos, esperando que muy pronto el Ejército insurrecto pasará de 50.000 hombres.

LA VIDA POLÍTICA

LA CRISIS

Es el asunto del día. La prensa de oposición, dedica su atención preferente a esta cuestión, que de puro manoseada ha llegado ya a no interesar a nadie.

Creyérase en un principio que la crisis había sido planteada en el consejo con la reina, lo cual, además de no ser exacto, implica por parte de quien lo afirma un absoluto desconocimiento de lo que son las prácticas constitucionales...

Después no ha faltado periódico que se tiene por bien informado que ha dicho a sus lectores con la mayor seguridad que hoy habría Consejo de ministros y en él se resolvería la crisis.

Esta noticia carece de fundamento. El Consejo de ministros se celebrará mañana a las cuatro en la presidencia, y solo el Sr. Cánovas sabe si en dicha reunión se planteará la crisis...

Después de una discusión que nos parece perfectamente inútil, la que se sostiene por la prensa respecto a la fecha en que surgirá la combinación ministerial que se anuncia.

Y en cuanto a la cuestión de personas nada hemos de decir.

Se hacen todo género de combinaciones, al bajar muchos nombres, lo que hoy se afirma, mañana se niega, y en este tejer y destejer el lector, sólo saca una conclusión exacta, que en punto a la crisis, y después de las informaciones que recibe de la prensa...

Los señores ministros de Hacienda y Estado celebraron anoche una detenida conferencia en el despacho del primero.

A esta entrevista se le ha concedido importancia política, pero nuestros informes nos permiten asegurar que versó pura y simplemente sobre la importante cuestión arancelaria.

El Sr. Novalas, suponiendo que pronto realizaría un acto político importante acatando la monarquía de D. Alfonso XIII.

No obstante, algunos aseguraban que podría variar la fecha en que el acto se realizase, pero al fin se verificó en cumplimiento de una promesa que el Sr. Novalas hizo a sus electores.

Comentando la actitud de la prensa francesa, nuestro apreciable compañero La Epoca publica, en apoyo de su opinión, una correspondencia particular en extremo interesante.

Copiamos uno de sus párrafos que dice así: Yo creo que las dificultades que encuentran ustedes, tanto en la cuestión de los vinos como en la económica, son profundos de la hostilidad de este Gobierno con España.

Lo que alarma, pues, aquí es que van ustedes a tener fusiles de repetición, y dentro de dos o tres años una regular escuadra, siguiendo a la par fortificando su frontera, y saben además que Cánovas es un hombre serio, que va a poner al país en estado de defensa.

A nuestro juicio, no se puede expresar con mayor acierto y discreción, lo que real y verdaderamente piensan y sienten hoy los franceses, con relación a nosotros.

SERVICIO TELEGRAFICO

DE

LA LIBERTAD

EXTERIOR

Vapor correo

El martes llegó a este puerto el vapor correo de la compañía Transatlántica Isla de Luzón

La huelga de mineros.

Continúa sin alteración notable el número de los mineros declarados en huelga. Créese que la huelga no aumentará en el departamento del Norte.

Buenas noticias

La situación general es relativamente satisfactoria, gracias a la energía del cuerpo diplomático y a las severas y eficaces medidas adoptadas por el Gobierno chino.

Recepción oficial.

La recepción oficial ha sido brillantísima, habiendo asistido a ella todo el cuerpo diplomático. La dirección de los establecimientos comerciales ha enviado un mensaje de felicitación al rey, quien agradeció mucho esta señalada deferencia.

La huelga de mineros. Interpelación al Gobierno.

El Sr. Basly explica su anunciada interpelación al Gobierno, sobre las huelgas de mineros.

NUEVOS MONEDEROS FALSOS

Como todos los negocios, el de falsificar moneda también tiene sus quiebras.

El Sr. Aleu, comandante de la Guardia municipal de la última de las ciudades capitales, detuvo ayer a un sujeto, por sospechar formara parte de una sociedad de timadores y petardistas, de que hace poco tiempo se ocupó la prensa.

Al detenido se le encontró gran cantidad de monedas falsas, e interrogado acerca de la procedencia de las mismas dijo que él y otros sujetos las hacían en el piso bajo de la casa núm. 4 de la calle del Buen Suceso.

Trasladose la policía a dicha habitación y se negaron a abrir la puerta los que dentro de la casa estaban.

Forzada la cerradura pudieron entrar las autoridades. Después de atravesar un pasillo penetraron en una espaciosa sala en donde había dos mujeres y en una alcoba inmediata estaba Baudillo Clos fingiéndose enfermo.

En la casa se encontraron muchos útiles de los necesarios para la falsificación de moneda y el juzgado se apoderó de gran cantidad de esta, perfectamente fabricada.

Se cree que los documentos que pudieran comprometer a los falsificadores, los hicieron desaparecer estos, arrojándolos a un pozo, mientras se violentaba la puerta.

Las tres personas que había en la casa fueron detenidas.

EL CRIMEN DE BARCELONA

Anteanoche, á las diez y media, se comió en Barcelona un crimen horroroso, que durante el día de ayer fué objeto, en dicha capital, de todas las conversaciones.

En el piso tercero de la casa núm. 20 de la calle de Puerta Nueva, vivía un sujeto agente de policía, llamado Manuel Enguera, y con él su mujer, una hermana de ésta y sus tres hijos.

Entre las dos familias había gran amistad y por estar enfermo Enguera, Monterrubio le asistía en las ocasiones que la mujer de aquél, Rosa Hortal, se retiraba a descansar.

Esto sucedió anteanoche. Monterrubio estaba al enfermo y cuando llegó la hora de darle una medicina se acercó a la cama de Enguera y sin que entre ambos mediara cuestión alguna el enfermo se incorporó en el lecho y con un cuchillo asió a su amigo un terrible golpe que le interesó el corazón.

A los gritos del herido, que dejó de existir a los pocos momentos, se presentó la cuñada del agresor, y éste, que ya había abandonado la cama, abalanzándose sobre ella la dió varias cuchilladas que la hicieron caer en tierra sin sentido.

También acudió la madre del infeliz Monterrubio, y también sobre ella descargó varios golpes el furioso Enguera.

En este momento, llegó la mujer del loco que sorprendiéndose al espectáculo que ante sus ojos se presentaba y despreciando el peligro que corría, se echó sobre su marido y no sin gran esfuerzo, consiguió desarmarle y meterle en la cama al tiempo que decía: —¡A ti no te mato porque estas embarazada!

Acudió la policía a los gritos de los vecinos, en el momento en que Enguera había salido nuevamente de la cama y situado en la puerta de su habitación, en paños menores, amenazaba con un revólver a cuantas personas se presentaban ante él.

Conducido, por fin, al juzgado declaró allí con pasmosa tranquilidad todos los detalles del suceso que dejamos relatado.

La madre del muerto y la cuñada de Enguera, se hallan en gravísimo estado.

Guerra.—Real orden dando instrucciones para las operaciones de entrega en Caja y sorteo general para la designación de los mozos que hayan de servir en los cuerpos activos.

Hacienda.—Real orden aprobando el reglamento para la circulación de las mercancías sujetas a justificación de aduana por la zona de fiscalización y vigilancia, establecida por Real decreto de 10 de este mes.

Fomento.—Reales órdenes disponiendo que se provean por concurso las cátedras de Latín y Castellano, vacantes en los institutos de Gabra, Reus, Baeza y Tapia; las de Retórica y Poética de los de Ciudad Real y León; la de Psicología, Lógica y Filosofía moral del de Teruel; las de Geografía e Historia de los de Tarragona, Toledo y Gabra; la de Agricultura del de Málaga y la de Lengua francesa del de Guipúzcoa.

Otra, de la cual nos ocupamos en otro lugar.

Ultramar.—Real orden disponiendo que los productos de todas clases que proporcionen los establecimientos del servicio agronómico ingresen en el Tesoro público.

NOTICIAS

Oposiciones.

La Gaceta publica hoy una Real orden del ministerio de Fomento, disponiendo que se provean por oposición 31 plazas de ayudantes de tercer grado del cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Anticuarios, distribuyéndose entre las tres secciones del mismo, en la forma siguiente: 13 para la sección de Archivos, 15 para la de Bibliotecas y 5 para la de Museos.

En la Gaceta de hoy, hallarán las personas a quienes interese la circular del ministerio de la Guerra, dando instrucciones para la entrega en Caja de los mozos alistados para el reemplazo del año actual, cuyo sorteo debe verificarse el segundo sábado del próximo mes de Diciembre, ó sea el día 12.

Con motivo de ser ayer el día de Santa Isabel, los estudiantes de la facultad de Medicina de Valencia organizaron por la mañana una manifestación, que luego secundaron sus compañeros de Derecho y Ciencias, yendo todos, en número de doscientos, al seminario, para conseguir engrosar las filas con los seminaristas: pero éstos, no sólo se negaron, sino que cerraron las puertas del edificio.

Los estudiantes volvieron a la Universidad, donde fueron amonestados por el rector, si bien obedecido por algunos, mientras otros continuaron la manifestación.

En Valladolid se ha cometido un robo en el Palacio de Justicia.

Los ladrones han robado 510 pesetas de la Caja del Montepío del Colegio de Abogados. Se ignora aún quiénes son los autores de este delito.

La Dirección general del Instituto geográfico y estadístico, saca a oposición nueve plazas del cuerpo de auxiliares de la clase de segundos, del cuerpo de estadística, dotadas con el sueldo anual de 1.500 pesetas.

Anoche obasquiaron en un banquete en el café de Fornos al Sr. Navarro Rodríguez, los ministros, el fiscal y el secretario del Tribunal de cuentas del Reíno, por haber cumplido aquél en su cargo de presidente de dicho Tribunal los dos años que necesitaba para tomar asiento en el Senado por derecho propio.

Los mayores y conductores de tranvías del barrio de Salamanca, en vista de que la compañía de los mismos no ha hecho nada por aliviar la desgraciada situación de la familia del mayoral preso el otro día a causa del atropello ocurrido frente al Ministerio de la Guerra, se han reunido con objeto de contribuir cada uno con una parte de sus exiguos jornales, para el sostenimiento de la familia de su compañero, durante la prisión de éste.

El Sr. Cánovas del Castillo pidió ayer al general de Ingenieros, Sr. Bona, le manifestara cuanto hubiese acerca de los planos de reproducción de la carabela Santa Maria, habiendo contestado este último que el plano estaba en estudio de la junta mixta de arqueólogos y académicos, pues con las notas aportadas para la formación del plano no creía que la carabela pudiera hacer el viaje de ida y vuelta con felicidad.

Las dimensiones de la carabela se han calculado por las notas antiguas de desplazamiento y cargo que llevaba, pues no aparecen consignadas aquéllas en ninguna nota de las que reseña el viaje de Colón.

Ayer se reunió el Consejo superior de la Marina bajo la presidencia del Sr. Cánovas, habiendo resuelto todas las consultas hechas por la casa constructora de los cruceros de Bilbao respecto a la instalación de las torres barbetas para la artillería de grueso calibre de dichos cruceros, habiendo aprobado lo propuesto por la ponencia de artillería e ingenieros.

Ha sido nombrado segundo comandante del crucero Colón el teniente de navío D. Ignacio Fernández Flores.

Ha sido dado de baja definitiva en la armada el contador de fragata don Eugenio Fontela.

El Sr. Aleu, comandante de la Guardia municipal de la última de las ciudades capitales, detuvo ayer a un sujeto, por sospechar formara parte de una sociedad de timadores y petardistas, de que hace poco tiempo se ocupó la prensa.

Al detenido se le encontró gran cantidad de monedas falsas, e interrogado acerca de la procedencia de las mismas dijo que él y otros sujetos las hacían en el piso bajo de la casa núm. 4 de la calle del Buen Suceso.

Trasladose la policía a dicha habitación y se negaron a abrir la puerta los que dentro de la casa estaban.

Forzada la cerradura pudieron entrar las autoridades. Después de atravesar un pasillo penetraron en una espaciosa sala en donde había dos mujeres y en una alcoba inmediata estaba Baudillo Clos fingiéndose enfermo.

En la casa se encontraron muchos útiles de los necesarios para la falsificación de moneda y el juzgado se apoderó de gran cantidad de esta, perfectamente fabricada.

Se cree que los documentos que pudieran comprometer a los falsificadores, los hicieron desaparecer estos, arrojándolos a un pozo, mientras se violentaba la puerta.

Las tres personas que había en la casa fueron detenidas.

GACETA

La de hoy contiene entre otras las siguientes disposiciones:

Guerra.—Real orden dando instrucciones para las operaciones de entrega en Caja y sorteo general para la designación de los mozos que hayan de servir en los cuerpos activos.

Hacienda.—Real orden aprobando el reglamento para la circulación de las mercancías sujetas a justificación de aduana por la zona de fiscalización y vigilancia, establecida por Real decreto de 10 de este mes.

Fomento.—Reales órdenes disponiendo que se provean por concurso las cátedras de Latín y Castellano, vacantes en los institutos de Gabra, Reus, Baeza y Tapia; las de Retórica y Poética de los de Ciudad Real y León; la de Psicología, Lógica y Filosofía moral del de Teruel; las de Geografía e Historia de los de Tarragona, Toledo y Gabra; la de Agricultura del de Málaga y la de Lengua francesa del de Guipúzcoa.

Otra, de la cual nos ocupamos en otro lugar.

Ultramar.—Real orden disponiendo que los productos de todas clases que proporcionen los establecimientos del servicio agronómico ingresen en el Tesoro público.

NOTICIAS

Oposiciones.

La Gaceta publica hoy una Real orden del ministerio de Fomento, disponiendo que se provean por oposición 31 plazas de ayudantes de tercer grado del cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Anticuarios, distribuyéndose entre las tres secciones del mismo, en la forma siguiente: 13 para la sección de Archivos, 15 para la de Bibliotecas y 5 para la de Museos.

En la Gaceta de hoy, hallarán las personas a quienes interese la circular del ministerio de la Guerra, dando instrucciones para la entrega en Caja de los mozos alistados para el reemplazo del año actual, cuyo sorteo debe verificarse el segundo sábado del próximo mes de Diciembre, ó sea el día 12.

Con motivo de ser ayer el día de Santa Isabel, los estudiantes de la facultad de Medicina de Valencia organizaron por la mañana una manifestación, que luego secundaron sus compañeros de Derecho y Ciencias, yendo todos, en número de doscientos, al seminario, para conseguir engrosar las filas con los seminaristas: pero éstos, no sólo se negaron, sino que cerraron las puertas del edificio.

Los estudiantes volvieron a la Universidad, donde fueron amonestados por el rector, si bien obedecido por algunos, mientras otros continuaron la manifestación.

En Valladolid se ha cometido un robo en el Palacio de Justicia.

Los ladrones han robado 510 pesetas de la Caja del Montepío del Colegio de Abogados. Se ignora aún quiénes son los autores de este delito.

La Dirección general del Instituto geográfico y estadístico, saca a oposición nueve plazas del cuerpo de auxiliares de la clase de segundos, del cuerpo de estadística, dotadas con el sueldo anual de 1.500 pesetas.

Anoche obasquiaron en un banquete en el café de Fornos al Sr. Navarro Rodríguez, los ministros, el fiscal y el secretario del Tribunal de cuentas del Reíno, por haber cumplido aquél en su cargo de presidente de dicho Tribunal los dos años que necesitaba para tomar asiento en el Senado por derecho propio.

Los mayores y conductores de tranvías del barrio de Salamanca, en vista de que la compañía de los mismos no ha hecho nada por aliviar la desgraciada situación de la familia del mayoral preso el otro día a causa del atropello ocurrido frente al Ministerio de la Guerra, se han reunido con objeto de contribuir cada uno con una parte de sus exiguos jornales, para el sostenimiento de la familia de su compañero, durante la prisión de éste.

El Sr. Cánovas del Castillo pidió ayer al general de Ingenieros, Sr. Bona, le manifestara cuanto hubiese acerca de los planos de reproducción de la carabela Santa Maria, habiendo contestado este último que el plano estaba en estudio de la junta mixta de arqueólogos y académicos, pues con las notas aportadas para la formación del plano no creía que la carabela pudiera hacer el viaje de ida y vuelta con felicidad.

Las dimensiones de la carabela se han calculado por las notas antiguas de desplazamiento y cargo que llevaba, pues no aparecen consignadas aquéllas en ninguna nota de las que reseña el viaje de Colón.

Ayer se reunió el Consejo superior de la Marina bajo la presidencia del Sr. Cánovas, habiendo resuelto todas las consultas hechas por la casa constructora de los cruceros de Bilbao respecto a la instalación de las torres barbetas para la artillería de grueso calibre de dichos cruceros, habiendo aprobado lo propuesto por la ponencia de artillería e ingenieros.

Ha sido nombrado segundo comandante del crucero Colón el teniente de navío D. Ignacio Fernández Flores.

Ha sido dado de baja definitiva en la armada el contador de fragata don Eugenio Fontela.

El Sr. Aleu, comandante de la Guardia municipal de la última de las ciudades capitales, detuvo ayer a un sujeto, por sospechar formara parte de una sociedad de timadores y petardistas, de que hace poco tiempo se ocupó la prensa.

Al detenido se le encontró gran cantidad de monedas falsas, e interrogado acerca de la procedencia de las mismas dijo que él y otros sujetos las hacían en el piso bajo de la casa núm. 4 de la calle del Buen Suceso.

Trasladose la policía a dicha habitación y se negaron a abrir la puerta los que dentro de la casa estaban.

Forzada la cerradura pudieron entrar las autoridades. Después de atravesar un pasillo penetraron en una espaciosa sala en donde había dos mujeres y en una alcoba inmediata estaba Baudillo Clos fingiéndose enfermo.

En la casa se encontraron muchos útiles de los necesarios para la falsificación de moneda y el juzgado se apoderó de gran cantidad de esta, perfectamente fabricada.

Se cree que los documentos que pudieran comprometer a los falsificadores, los hicieron desaparecer estos, arrojándolos a un pozo, mientras se violentaba la puerta.

Las tres personas que había en la casa fueron detenidas.

GACETA

La de hoy contiene entre otras las siguientes disposiciones:

Sociedades y conferencias.

En la sección de Derecho político de la Academia de Jurisprudencia, leyó anoche una Memoria dedicada al estudio del proteccionismo, del oportunismo y del libre-cambio, el académico Sr. Chorot.

Temperatura

Observaciones del Antico Sr. Grasselli: A las siete mañana, 8 grados. A las doce tarde, 13 id.

ULTIMOS TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular.)

INTERIOR

El «Statira»

BILBAO, 20 (12/20 L.) El buque «Statira», que se fué ayer tarde a pique, a consecuencia del choque que tuvo con el vapor francés «Albatros», se construyó en Newcastle en 1898 y pertenecía a la matrícula de aquel puerto.

Los estudiantes valencianos

VALENCIA, 20 (2 tarde). Algunos grupos de estudiantes de esta Universidad se han negado a entrar en clase, procurando excitar a sus compañeros para que imitasen su conducta y fueran con ellos al Seminario.

El decano de la democracia

VALENCIA, 20 (1 tarde). A la una de la madrugada, ha fallecido en esta capital el decano de la democracia española, D. José Antonio Guerrero.—Guiz.

Arbitraje

PARIS, 20. A la salida de la sesión de la Cámara el ministro de Obras públicas, Sr. Yves Guyot, anunció anoche al diputado socialista señor Basy que en breva quedarían nombrados los tres ingenieros designados como árbitros para examinar las diferencias surgidas entre las compañías mineras y los huelguistas.

Sentencia

ROMA, 20. Despachos recibidos de Massana, dicen que el tribunal ha dictado sentencia en el proceso seguido contra Cagnassi Livraghi y otros. Cagnassi ha sido declarado inocente, lo mismo que otros tres de sus compañeros. Seis indígenas han sido condenados.

Elecciones presidenciales

VALPARAISO, 20. Se han celebrado las elecciones presidenciales, reinando completo orden. Ha resultado elegido presidente de la república de Chile, el general Jorge Montt.

En Guinea

BERLIN, 20. Se han recibido hoy noticias de Guinea, que acusan bastante gravedad. Se dice que en el último combate sostenido contra los indígenas en Camazones, éstos rechazaron a las tropas alemanas, dando muerte al capitán Grawentham.

El oro

BUENOS AIRES, 20. (Servicio especial de la Agencia Fabra). Precio del oro en el día de ayer, 388.

Europeos e indígenas

PARIS, 20. La colonización alemana en Camazones, frente a la isla española de Fernando Poó,

tropieza con graves dificultades a causa de la resistencia de los indígenas, particularmente del interior, que ni de grado, ni por fuerza quieren relaciones de ningún género con dichos europeos.

El teléfono

PARIS, 20. Se trabaja activamente para restablecer la comunicación telefónica entre Londres y París.

Las huelgas

PARIS, 20. Hay esperanzas de que se ponga en breve término a las huelgas del Norte de Francia. Las autoridades gestionan en dicho sentido.—Fabra.

NOTAS FINALES

Los comentaristas de la gente política, han versado únicamente sobre la cuestión de la crisis.

Nada podemos adelantar a nuestros lectores sobre lo que sucederá en el Consejo de mañana, al cual los partidarios de la crisis conciben excepcional importancia, y en cambio otros, que aseguran estar bien informados, declinan a todo el que quiera oírlo, que en el Consejo de mañana sólo se tratarán cuestiones de carácter económico.

Por eso es cierto, que nadie tenía seguridad absoluta en que sus noticias fueran las más exactas, y apenas si se podía formar juicio exacto de lo que sucederá, al oír noticias tan contradictorias y versiones tan distintas.

No es exacto que el capitán general de Madrid haya manifestado a nadie que tuviera el más mínimo disgusto con el ministro de la Guerra y el general Primo de Rivera, por el nombramiento hecho en favor del coronel Sr. Viana.

Y no es exacto, porque semejante disgusto ni existe ni puede existir, siendo así que no ha hecho otra cosa el ministro de la Guerra que acceder a lo solicitado por el general Pavia, trasladando de guarnición al coronel Viana.

A última hora circularon dos rumores que, según los que se dicen bien informados, no dejaban de tener algún fundamento. Decíase que había sido llamado por teléfono el señor marqués del Pazo de la Merced, y que mañana llegaría a Madrid el señor Romero Robledo.

La hora avanzada a que hemos recibido ambas noticias, nos ha impedido el que podamos confirmárselas.

En la Rotonda del salón de Conferencias, y presidido por el señor Obispo de Lérida, hanse reunido esta tarde los señores senadores y diputados que representan en ambos Cuerpos colegisladores, a todos los distritos de dicha provincia.

Por su mucha extensión, no podemos insertar hoy los acuerdos que han sido aprobados por unanimidad.

BOLSAS EXTRANJERAS

PARIS, 20. Continúa nuestra Bolsa ofreciendo una gran firmeza. Los valores suben sin las oscilaciones de la mayor de las días anteriores. El aspecto de nuestro mercado es completamente distinto. Se dice que la alta banca ha resuelto al fin oponerse a las maniobras de la banca negra, aprovechando los descubrimientos creados por ésta. Todo indica estabilidad en los valores en general, a lo que se sobrevegan sucesos políticos inesperados. La venida de Giers a París, se interpreta

en sentido favorable a la paz, porque la alianza austro-rusa, en concepto de los hombres de negocios, es garantía de ella, fundándose en la creencia de que la Triple Alianza no se atreverá a atacar a Francia ni a Rusia.

LA BOLSA EN PARIS

PARIS, 20.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 68.93, 64.00, 64.03, 64.12, 64.18, 64.25, 64.31.

LA BOLSA EN LONDRES

LONDRES, 20.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 65.75, 63.87, 64.00.

BOLSA

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS.—ÚLTIMA HORA, Del 19, Del 20. Rows include various bond types like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, etc.

CAMBIOS

PARIS, a ocho días vista..... 13.65 13.75
LONDRES a la vista..... 28.72 28.70
LONDRES, a 60 días vista..... 2.56 00.00

Bolsín

Madrid: Contado, 71.25.—Fin de mes 71.85.
Exterior, 73.30.—Amortizable, 84.00.—Cubas, 104.10.—Banco, 371.75.—Tabacos, 00.00.
Barcelona: Interior, 00.00.—Exterior, 03.00.—Paris, 64.63.

Espectáculos para mañana

Teatro Real.—A las 8.—18.ª de abono, turno 1.º.—El Profeta.
Español.—A las 8 1/2.—28.ª de abono, turno 2.º impar.—Mar y cielo.—Mientras viene mi marido.
Comedia.—A las 8 y 1/2.—Turno 1.º—2.ª serie.—El sombrero de paja.—Clara-Sol.
Princesa.—A las 8 y 1/2.—15.ª de abono, turno 3.º.—Andrea.
Zarzuela.—No se ha recibido el anuncio.
Lara.—3.ª serie. Turno 1.º par.—A las 8 1/2. Un vaso de agua.—A las 10 y 1/2. Mariquita.—A las 10 y 1/2. El oso muerto.—A las 11. Segundo acto de la misma.
Circo de Parísh.—A las 8 1/2.—El fantasma de fuego.—El Marquésito.
Apolo.—A las 8 1/2.—El Monaguillo.—A las 9 1/2.—El ordinario de Villamajada (estreno)—A las 10 1/2.—El mismo demonio. A las 11 1/2.—Segundo acto de la misma.
Romea.—A las 8 1/2.—La isla de San Balandrán.—Las doce y media y sereno.—Los infantes.—El Arcángel Noé.—Baile.
Pancracio imperial (Carretas, 6, principal)—Abierto de once de la mañana a once de la noche.
Serie 2.ª.—Holanda.—El mismo.
Precio, 1 peseta.—Niños, 50 céntimos.

Madrid: IMPRENTA CENTRAL Barquillo, 45, y Regueros 11.—Teléfono 4.193

Jai Alai

El partido de pelota que se ha jugado esta tarde, no ha despertado gran interés, a causa de que desde el principio se vio que el partido era para los colorados Chiquito de Abando y Juan Brau, que dejaron a sus rivales Araquistain y Salazar en 35 tantos.

Todos cuatro, jugaron muy bien, sobresaliendo Chiquito y Juan Salazar, ha estado bastante incierto, aunque hizo jugadas muy notables, también ha marrado mucho. Araquistain, más flojo que otras veces. El momio siempre por los colorados.

El juzgado del distrito del Este ha dictado sentencia en el pleito sostenido por el conocido editor D. Andrés Vidal y Llimona contra el empresario del teatro Real, señor conde de Michelena, sobre derechos de representación de varias óperas, decidiendo la cuestión en favor de este último.

Ha llegado a Madrid el notable actor don Pedro Delgado. Es casi seguro que tendremos ocasión de verle muy pronto en uno de nuestros principales teatros.

En la Carrera de San Jerónimo, número 18, se exhibirá todos los días, de dos de la tarde a doce de la noche, el hombrecillo de Aznafaruch, tiene 94 centímetros de estatura y 46 años de edad. Entrada general, 25 céntimos. De preferencia, 50.

En breve se estrenará en uno de los teatros de Valencia un drama en tres actos y en verso, original de un conocido autor valenciano. La nueva obra se titula La campaña del Castillo.

LA TARDE DE HOY

Nos vemos precisados a excitar el celo del digno gobernador de esta provincia, señor marqués de Viana, acerca de un papeletico que con el nombre de Haja extraordinaria se vende por las tardes y que es un verdadero timo que dan al público las personas que lo publican.

Este engaño viene repitiéndose a diario, sin que hasta ahora hayan hecho nada los agentes de la autoridad.

La sesión que ha celebrado esta tarde la Diputación provincial, ha carecido de interés.

El Ayuntamiento, se ha reunido esta tarde en sesión extraordinaria.

Una proposición del Sr. Ezquardo, pidiendo se suprima el coche del alcalde presidente, fué desechada.

Lo demás de la sesión, no ha tenido importancia.

TEATROS

COMEDIA.—Pasado mañana domingo, se verificará en este elegante teatro la primera representación, por la tarde, de la muy aplaudida comedia en tres actos de D. Miguel Achegaray, La cretencial.

LARA.—Ayer se leyó en el lindo coliseo de la calle de la Corredera, un juguete en dos actos del Sr. Sánchez Pastor, titulado Los ca-

leyó la desconocida y se enteró uno tras otro, de todos los documentos.

—Sí, pero esto no son más que copias, señora, y no veo en ellas ninguna pieza auténtica.

—Las originales, señora, están depositadas en lugar seguro y las presentaré.

—Cuando se presente una ocasión favorable y decisiva, ¿no es cierto?—dijo sonriendo la desconocida.

—Ocasión favorable es, señora, a no dudarlo la que me proporciona la dicha de verlos; mas los documentos de que me habláis, ¿son de tanto precio para mí?

—Estoy; no podéis enseñarlos al primero que se presente.

—¡Oh! señora,—exclamó la condesa, que acababa de entrever al fin el rostro lleno de dignidad, de la protectora,—¡oh! señora, a mí ver, vos no sois ya el primero que se presente.

Y abriendo al punto con suma rapidez otro mueble en el cual había un secreto, sacó los originales de las piezas justificativas, cuidadosamente encerrados en una muy vetusta cartera, en cuya cubierta lucían las armas y blasones de los Valois.

Cogiólos la señora, y después de maduro e inteligente examen, le dijo:

—Teneis razón, esos títulos están perfectamente en regla, y es aconsejo que no deturpéis de presentarlos a quien corresponda.

—Y a vuestro parecer, ¿qué sacaré de ellos?

—Sin que os quepa la menor duda, sacaréis de ellos para vos una pensión y para Mr. de La Motte adelanto en su carrera, con poco que ese hitalzo se recomiende por sí mismo.

—Es mi esposo dechado de honor, señora, y jamás faltó a los deberes del servicio militar.

—Basta, señora,—dijo la desconocida, deteniéndose caer enteramente la capucha en su frente.

—Madama de la Motte expiaba con ansiedad

todos los movimientos que la protectora hacía.

—Viola andar en el bolsillo de su capa, de cual sacó primeramente aquel pañuelo bordado, velo que la ocultó al pasar en el trínco por los baluartes, y luego un pequeño cartucho de una pulgada de longitud y de tres a cuatro de latitud.

La directora de la sociedad de beneficencia dejó el cartucho en la cómoda, diciendo:

—La dirección de nuestro establecimiento me autoriza a ofreceros este parco socorro, interinamente llega día en que pueda hacer más por vos.

Madama de La Motte lanzó al cartucho muy rápida mirada, y dijo para sí:

—Son escudos de tres libras; habrá unos cincuenta y quizás también ciento. ¡Vaya! ¡ciento cincuenta o tal vez trescientas libras que me caen del cielo como llovidas! ¡Qué sé yo! para ciento me parece muy corto el cartucho; más para cincuenta me parece muy largo.

En tanto que la condesa hacía estas observaciones, habían pasado ya ambas damas a la antesala, donde la Clotilde dormía en una silla cerca de una vela, cuyo pábilo rojo y humeante se iba dilatando en medio de una capa de sebo hecho aceite.

El odor acre y nauseabundo, atacó a la garganta a una de las damas que habían depositado el cencerro en la cómoda, y con viveza suma metió la mano en su bolsillo y sacó de él un frasquito de olor.

Mas a la voz de Juana, la señora Clotilde se había despertado, y sin andarse con repulgos, cogió con las manos el resto de la vela y la elevó a guisa de faro por cima de los oscuros escalones, a pesar de las reiteradas protestas de ambas forasteras a quienes se envenenaba con alumbrrallas.

—Hasta otro día, señora condesa,—exclamaron las dos, precipitándose en las escaleras.

—¿Dónde podré tener la honra de ir a dar las gracias, señoras?—preguntó Juana de Valois.

os rogáramos que tuviérais la bondad de hacernos más detallado relato de vuestras desgracias,—dijo la mayor.

—Antes bien, señora, la indiscreta sería yo, fatigando vuestros oídos con la relación de infortunios que no pueden por menos de seros indiferentes.

—Escucho ya, señora,—contestó majestuosamente la mayor de las dos forasteras, a quien su compañera lanzó al propio tiempo una mirada, a guisa de advertencia, como para rogarla que se dominara a sí misma.

No andaba desacertada la más joven; la condesa de La Motte no pudo disimular cuánto a había chocado el acento imperioso de aquella voz, y miraba a aquella señora con marcado asombro.

—Como dije, estoy escuchándoos,—repuso la más entrada en años, con voz menos altiva,—si toda vez queréis hacerme el obsequio de hablar.

Y al decir esto, cediendo a un movimiento de malestar producido sin duda por el frío, dejó percibir ligero estremecimiento en las espaldas y agitó sus pies, que se iban quedando helados al contacto del húmedo piso.

(Notólo al punto la más joven y empujó a su amiga a una especie de alfombra que debajo del sillón halló; deferencia fué esta que a su vez reprendió una mirada de aquella a quien se dirigía.

—Guardad para vos la alfombra, hermana, pues que vos sois más delicada que yo.

—Os pido, señora, mil perdones,—dijo la condesa de La Motte, y no acertaría a manifestaros cuánto siento ver que estáis tomando frío; pero el precio de la leña acabó de subir tanto que se agotó el fuego.

—Si no me engaño, señora,—repuso la mayor de las dos desconocidas,—nos digiésteis que teniais a desgracia el que vuestra madre viviese.

—No os engañáis, señora, y concibo que semejante blasfemia exija una explicación.

no es así?—dijo Juana.—Oid, pues que lo deseáis, la explicación.

La interlocutora de la condesa, hizo con la cabeza un gesto afirmativo.

—He tenido ya la honra de decirnos que mi padre había hecho un mal casamiento.

—Sí, casándose con su portera.

—Pues bien; María Fossel, mi madre, en vez de mostrarse constantemente orgullosa y agradecida a la distinción que se la hacía, empezó por arruinar a mi padre, lo que no era difícil, satisfaciendo a expensas de su poco que su marido poseía la avaricia de sus exigencias. Luego que le hubo reducido a vender el último terrón, persuadióle que debía ir a París para reivindicar los derechos que su ilustre apellido le daba. Confiando mi padre en la justicia del rey, dejóse seducir con facilidad, y emprendió su viaje, habiendo convertido en especie lo poquísimo que le quedaba.

Tuvo mi padre además otra hija y un hijo. El hijo, desgraciado como yo, vegeta en las últimas filas del ejército; la hija, mi desdichada hermana, fué abandonada la víspera misma de partir mi padre para París, delante de la casa de un colono, padrino suyo.

Agotó este viaje la corta suma que se había realizado. Consóse mi padre en peticiones inútiles e infructuosas, y apenas se le veía aparecer en casa adonde, llevando la miseria, sólo encontraba miseria. Durante sus ausencias, mi madre, que necesitaba una víctima, ensañóse conmigo; empezó por echarme en cara la porción que yo tomaba en las comidas, y preferí dejar de comer poco a poco, comer tan sólo pan o no comer nada, a sentarme a la mesa; mas no por eso faltaron pretextos para castigarme; travesura de la cual otra madre se hubiera sonreído, quizás era para la mía falta que a golpes corregía; y llegó a tal punto su maltrato, que algunos vecinos, creyendo hacerme favor, se lo participaron a mi padre. Procuré este defenderme, mas no comprendió que su protección trocaba en madrastra a mi momentánea enemiga.

(RAPIDAS PROPAGANDAS EN TODOS LOS SISTEMAS)

LOS TIROLESES. EMPRESA ANUNCIADORA BARRIO NUEVO 7 Y 9.— Pidense catálogos.

IMPORTANTE

En la redacción de LA LIBERTAD se admiten anuncios de primera plana á peseta línea. Son utilísimos para el comercio y señores anunciantes.

INDUSTRIA IMPORTANTE

PRIVILEGIADA Y DE PRIMERA NECESIDAD

A las personas industriosas y á las familias en general, les conviene saber que con un capital de 150 á 200 PESETAS y solo TRES DIAS de trabajo á la semana pueden obtener un beneficio de 5 á 6 PESETAS DIARIAS. Es convenientísimo el pedir explicaciones detalladas á impresas á D. Nicolás Laudáburo y Guinea, remitiendo un sello para la contestación.

VITORIA.

EL AGUILA

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS

Trajes tricot, patén y vicuña, 25, 30, 35, 40, 42, 50, 60 y 70 pesetas. Sacos rascos y gabanes, diferentes géneros, de 20, 25, 30, 35 hasta 50 pesetas. Capas, de 42, 50, 52, 50, 75, 87, 50, 100, 112, 50 y 125 pesetas. Géneros para confeccionar á medida, en clases superiores. Especialidad en capas, batas y demás prendas de abrigo. Togas, de 75, 100 y 125 pesetas.

PRECIO FIJO

LA SOLEDAD ANTIGUA EMPRESA FUNERARIA UNICA DE JUAN ANTONIO NUEDA Y COMP. Grandes carrozas propiedad, féretros de acero contruidos en Viena, de zino, madera, y toda clase de efectos fúnebres de lujo y modestos. No tiene sucursales ni agentes que se presenten sin ser llamados por las familias en su único despacho 10-DESENGAÑO 10

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 20 de Cádiz y el 20 de Santander. Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico, con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual, saliendo de Vigo el 12, para Puerto-Rico, Costa Firme y Colón. Línea de Filipinas.—Extensión á Ho-Ho y Cabú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa oriental de Africa, India, China, Cochinchina y Japón. Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes, á partir del 10 de Enero de 1890, y de Manila cada 4 martes á partir del 7 de Enero de 1890. Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz, á partir del 1.º de Enero de 1890. Línea de Fernando Poo.—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz. Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán. Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger, los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga, con las condiciones más favorables, pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familia. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por ida vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores e industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. Para más informes en Barcelona: La Compañía Trasatlántica, y Sres Ripoll y Compañía, Plaza del Palacio.—Cádiz: Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: Sras. Angel Pérez y Compañía.—Coruña: D. E. Da Guarda.—Vigo: D. Antonio López de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch, hermanos.—Valencia: Sres. Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

SE VENDE

Cuatro magníficas puertas vidrieras para portadas con lunas de gran tamaño de una pieza. Darán razón 49. FUENCARRAL. 49

SE PUEDE COMPRAR MUY BIEN

EN LA ANTIGUA Y ACREDITADA LAMPISTERIA DE MARIN por la economía de sus precios y el gran surtido que se presenta en lámparas y batería de cocina. Latas de excelente petróleo, sin olor, á domicilio. Taller de composturas.

12, Plaza de Herradores, 12.

ULTRAMARINOS Y CONFITERIA CARLOS PRATS, ARENAL, 8.

Comestibles, vinos, licores, chocolates, tés, cafés y toda clase en conserva del país y del extranjero. Caramelos, pastillas y bombones finos. Objetos para regalos en raso, peluche, bronce, porcelana cristal.

LAS COLONIAS.—Arenal, 8.

BODEGA

Vinos de Huelva, Caballero de Gracia, núm. 37. Especialidad «San Cristobal Extra». Blanco para ostras, mejor que Sautener y Rhin, á 2 pesetas 50 céntimos con casco.

CAFES, TÉS, TAPIOCA

MATIAS LOPEZ

Madrid.—Escorial. Exigir la verdadera marca.

LA CASA MATIAS LOPEZ Madrid—Escorial.

Fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolate que tanta predilección gozan entre las personas de buen gusto. Pidense siempre estos chocolates, que se encuentran en todos los comercios de ultramarinos de España.

ESTAN PREMIADOS CON 36 MEDALLAS CAFES, TÉS, DULCES Oficinas: Palma Alta, 8 DEPÓSITO CENTRAL: MONTERA, 25

YO CHOCOLATES Y CAFES

COMPANIA COLONIAL

TAPIOCA, TES

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES Depósito general: CALLE MAYOR, 18 Y 20 MADRID

IMPRENTA CENTRAL

BARQUILLO, 45 y REGUEROS, 11—TELEFONO 4.193. Se hace toda clase de impresos, como periódicos, prospectos, membretes, circulares, menús, B. L. M., trabajos de fantasía, etc., y todo aquello que se relacione con el arte tipográfico.

Barquillo, 45 y Regueros 11.

VINO DE T. G. PERALTA, DE Biarritz—El mejor tónico reconfortante, muy agradable al paladar, preparado con excelente vino de Málaga, quinina, cooca, cáscara de naranjas amargas y lacto fosfato de cal. Poderoso reparador. Dosis: un pequeño vaso en cada comida. La botella, 5 francos. Depósito: M. Cireté farmacéutico 81, calle Mayarín, París. Y en todas las buenas farmacias de España.

Pasta universal para limpiar metales, oro, plata, cobre, latón, espejos y vidrio. Con dicha pasta se obtendrá un brillante excepcional es muy curioso al emplearla y económico. Acompaña el prospecto cómo se ha de usar. De venta, Hileras, 8, portería.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.—En esta sección se admiten anuncios, dirigiéndose á la Administración por el correo ó personalmente, á 50 céntimos de peseta línea. Van en la tercera plana antes de la cotización de Bolsa.

Cuadros disolventes.—Compra y venta.—Enseña prestidigitación. Huerta Bayos, 13, 3.

MANUEL MOLINERO Marmolista lapidario Plaza del Progreso, 10

Se admiten esquelas de defunción hasta las tres de la tarde.

Se venden coches de todas clases. Alfonso X, núm. 5

EL PRIMER DICCIONARIO GENERAL ORTOGRAFICO del idioma castellano POR Policarpo Goñi. Comprende todas las palabras homófonas y homónimas, equívocas y unicas, de difícil y viciosa pronunciación, y los términos cultos y escogidos para expresarse en un lenguaje selecto, florido y elegante. Abarca también y hace distinguir la ortografía ó adaptación de importantes productos comerciales y de uso frecuente más el conocimiento de tejidos, metales, etc., pudiéndolos apreciar hasta las personas que desconocen las industrias, ciencias y artes. Además trata de Geografía é Historia, particularmente de España y América, así, como biografías y todo cuanto precisa saber el hombre culto.

EL COLLAR DE LA REINA

Ay! era yo demasiado joven, demasiado niña y no podía dar consejos. Nada comprendía, soportaba únicamente los efectos sin tratar de comprender cuáles causas los engendraran. Sabía lo que era el dolor, pero nada más. Cayó mi padre enfermo; al principio no pudo salir de casa y luego tuvo que hacer cama; entonces se me obligó á no entrar en el cuarto de mi padre so pretexto de que mi presencia le fatigaba, y de que yo no sabía reprimir esa necesidad de movimiento, primer grito de la juventud. Una vez fuera de la habitación de mi padre, caí de nuevo bajo la férula de mi madre, quien me enseñó á decir una frase á fuerza de golpes y cardenales; más adelante, cuando supe de memoria esa frase de baldón, que por instinto yo no quería recordar, cuando mis ojos se quedaron rojos de puro llorar, me hizo hajar á la puerta de la calle, y desde allí me arrojó al paso de la primera persona de buen porte que vió, mandándome que le repitiera la frase que me había enseñado, so pena de morir á palos. ¡Oh! ¡esto es horrible! ¡horrible! murmuró la más joven de las dos incógnitas. —¿Y qué frase era esa?—preguntó la mayor. —La siguiente: Caballero, compadécete de una huérfana que desciende en línea recta de Enrique de Valois. —¡Oh! ¡menga, mengual—exclamó la mayor con gesto que revelaba todo el asco que la inspiraba aquel hecho. —¿Y qué efecto producía esa frase en aquellos á quienes iba dirigida?—preguntó la más joven. —Unos me escuchaban y se compadecían, dijo Juana, otros me daban amenazas por limosna, y otros, en fin, más caritativos aún que los primeros, me advertían de que á seguir diciendo aquellas palabras, corría yo gran peligro, pues podían herir oídos ya avisados. Pero yo no conocía más que un peligro: el de desobedecer á mi madre; no

tenía más que un temor: el de ser apaleada. —¿Y qué aconteció? —¿Qué había de suceder? lo que mi madre anhelaba, con aquel recurso llevaba yo algún dinero y mi padre vió diferirse, por algunos días la perspectiva que le aguardaba, la de morir en el hospital! —Contrajéronse las lindas facciones de la mayor; sentidas lágrimas humedecieron los párpados de la más joven. —En fin, señora, por mucho que tan bajo oficio contribuyese al alivio de mi infeliz padre, no me sentí capaz de continuar en él, y cierto día, en vez de correr tras de los transeuntes y de fatigarles con mi frase de costumbre, sentéme al pie de un pozo, y allí pasé, semi aletargada, una parte del día. Volví á casa por la noche con las manos vacías, y mi madre me pegó tanto que al día siguiente no pude levantarme. Entonces fué cuando mi padre, privado de todo socorro, se vió precisado á partir para el hospital en que falleció. —¡Oh! ¡cuán horrible historial!—dijeron entre dientes ambas desconocidas. —¿Y qué hicisteis vos después de la muerte de vuestro padre?—preguntó la más joven. —Dios me tomó de la mano. Trascorrido un mes de la muerte de mi padre, partió mi madre con un soldado que era su amante, y nos abandonó á mi hermano y á mí. —¿Quedásteis huérfanos! —¡Ah! señora, nosotros fuimos lo contrario que los demás; no éramos huérfanos sino mientras tuvimos madre. La caridad pública nos adoptó; pero como nos repugnaba mendigar, solo mendigábamos para satisfacer nuestras primeras necesidades. Dios mismo ordena á sus criaturas el vivir. —¡Ay! —¿Qué puedo añadir ya, señora? tuve cierto día la dicha de dar con un coche que subía lentamente por la cuesta del arrabal de San Marcelo; iban detrás del coche cuatro

lacayos, y dentro de él una señora joven y linda aún; tendíle la mano implorando su benevolencia, dirigiome algunas preguntas, y mis respuestas y mi apellido la sorprendieron al principio y luego despertaron su incredulidad. Dile las señas de mi choza y pormenores. Desde el día siguiente supo la buena señora que yo no había mentido, nos adoptó á mi hermano y á mí, colocó á mi hermano en un regimiento, y me colocó á mi en casa de una modista. Ambos á dos nos hallamos al abrigo del hambre. —Decidme, ¿no era la señora de que nos hablais, madama de Boulainvilliers? —La misma. —Murió, según creo. —Si, señora, y á mi muerte me ha vuelto á sumir en el abismo. —Pero su marido vive aún, y es rico. —A su marido, debo, señora, todas mis desgracias de joven, cual se las debo todas las de niña á mi madre. Habíame yo desarrollado y embellecido quizás; notó Mr. de Boulainvilliers, quiso poner precio á sus beneficios y yo rehusé. Por la época de esas ocurrencias murió la señora de Boulainvilliers y yo, yo á quien ella había casado con un Mr. de La Motte, militar bizarro y leal, separada como lo estaba de mi esposo, me vi más abandonada después de la muerte de mi bienhechora, que después de la muerte de mi padre. Esta es, señora, mi historia. He procurado ser lacónica; los sufrimientos son siempre enumeraciones que es preciso evitar á las personas felices, aun cuando sean bienhechoras cual parecéis serlo. Prolongado silencio siguió á ese último período de la historia de madama de La Motte. La mayor de las dos señoras fué la primera en romperlo. —¿Y qué hace, en qué se ocupa vuestro marido?—preguntó. —Mi marido está de guarnición en Barde-Aube, señora; sirve en la gendarmería, y

por su parte, aguarda á mejores tiempos. —¿Mas, vos, á lo que se, habéis recurrido á la corte? —¡Sin duda! —¿El apellido de Valois, justificado con documentos, ha debido despertar simpatías? —Ignoro, señora, cuáles sean los sentimientos que mi apellido haya podido despertar, pues ninguna de mis solicitudes ha merecido contestación. —No obstante, habéis hablado con los ministros, con la reina, con el rey. —Con nadie, señora. Lo he intentado siempre en vano, repuso la condesa de La Motte. —Vuestra clase no os permite mendigar. —No, señora, perdí ya la costumbre. Pero... —¿Pero qué? —Pero puedo perecer de hambre, como mi padre. —¿Tenéis hijos? —Ninguno, señora, y mi marido, haciéndose matar en servicio del rey, hallará al menos, por su parte, glorioso fin á todos nuestros padecimientos. —¿Os sería fácil, señora, y siento insistir sobre este punto, os sería fácil suministrar las pruebas justificativas de vuestra genealogía? Levantóse Juana, abrió el cajón de una cómoda y sacó de él varios papeles que entregó á la señora. —Mas como quería aprovechar el momento en que ésta para examinarlos, se acercaría á la luz á fin de ver enteramente sus facciones, dejó Juana adivinar su mancha por el cuidado que puso de levantar la mecha de la lámpara para doblar la claridad. —La directora del establecimiento de beneficencia, cual si la luz hiriera sus ojos, se colocó de espaldas á la lámpara y por consiguiente á madama de La Motte. En ésta posición, y sin menearse de ella,